



LA SEGUNDA
Viernes 5 de Agosto de 1988

economía

7670 000 162782 17

Editan 'Los silencios de la Revolución', para rebatir 'La Revolución Silenciosa'

Los Silencios de la Revolución. Así tituló el sociólogo Eugenio Tironi —del grupo de estudios Sur, socialista— su libro aparecido hoy. Una respuesta, o segunda parte —“no ‘juicio’”, especifica el autor— a *La Revolución Silenciosa*, el libro del economista Joaquín Lavín.

“*La Revolución Silenciosa* muestra una cara de la modernización. Este libro devela la otra cara: la realidad oculta de los pobladores, los jóvenes, los trabajadores y las clases medias que no han disfrutado de los beneficios de esa revolución”, señalan en su presentación los editores.

El autor, en la introducción: “Nadie podrá negarlo. En los últimos años la sociedad chilena ha experimentado una verdadera revolución. Ha concluido muchos de los cambios estructurales que se venían reclamando en Chile desde hace dos décadas; y muchos de ellos han significado considerable progreso para el país. Pero si de verdad se quiere que esos cambios perduren y se consoliden, es necesario tener el valor de mirar lo que alrededor de ellos existe, y no es progreso”.

POBLACIONES Y JUVENTUD

En 124 páginas, Eugenio Tironi dividió su libro en capítulos. El primero, “El otro Santiago”, se refiere a las poblaciones marginales. Postula la existencia en la capital de dos “muni-

dos”. Y sostiene que “la segregación entre ellos es social, y también espacial; y esta última no sólo se ha acentuado en la última década, sino que ha sido planificada por las políticas públicas”.

El capítulo 2, “El baile de los que sobran” (estribillo de una canción de “Los Prisioneros”), aborda el tema de la juventud. Dice que los jóvenes han sido invitados como ningún otro sector de la sociedad chilena al “baile” de las modernizaciones. Pero luego sostiene que las universidades están vedadas para un amplio sector de jóvenes, por motivos económicos y también por las diferencias que advierte en la calidad de la enseñanza media. Se refiere a la vagancia, el subempleo y la delincuencia juveniles; al consumo de drogas. Y hace ver el peligro de que una rebeldía y frustración los conduzca por el camino de la violencia. (“Hay una experiencia muy cercana como es la del grupo ‘Sendero Luminoso’.”).

TRABAJO Y CLASE MEDIA

“No hay vacante” se llama el capítulo 3, que aborda el empleo, el plan laboral y los salarios. Dice: “Es paradojal, pero la revolución silenciosa ha creado en Chile un sistema económico de corte capitalista con más desocupados e informales que obreros, efecto característico de aquellas economías en que las demandas de tra-

bajo productivo de la población no pueden ser satisfechas.”

“Lo que está en el aire” es el capítulo dedicado a la clase media, sobre la que Tironi afirma: “Se sabe muy poco qué ha significado para la clase media la revolución silenciosa”. Su propio juicio es que se quebró en dos grupos: uno que se incorporó plenamente a la modernización, y otro “numéricamente superior” que se ha quedado abajo y a la intemperie, pues perdió también la protección que le brindaba el Estado”. Luego, hace un análisis político: “Sin una clase media poderosa es la democracia la que queda en el aire”.

‘APUESTA SUICIDA’

El penúltimo capítulo lo llamó “El virus del miedo” y en él Tironi dice que el temor y la incertidumbre “contagia a todos los sectores: pobres y ricos, trabajadores y empresarios, civiles y militares”. Y el último es “La frustración silenciosa”, en el que sostiene que la modernización es alcanzable para gran parte de los chilenos, con la consiguiente frustración y desesperanza.

Agrega: “Dejar las cosas como están y suponer que las condiciones de la violencia desaparecerán como resultado natural de un crecimiento económico sostenido, que hará de éste, un país desarrollado en pocos

años, es una apuesta que puede resultar suicida”.

En su conclusión, el nuevo libro concede que se ha producido en Chile un nuevo impulso modernizador. Alarga la integración del país a la economía mundial, la tecnicización del aparato estatal y la valorización de las iniciativas privadas. Nada más. Y, luego de volver a criticar que se ha consolidado una sociedad “dual”—de dos sectores—, dice: “En la historia de Chile, la democracia marchó de la mano con la integración social y la modernización. Aquí y en este tiempo, el lema de la democracia ha de ser —aunque suene algo mítico—: Modernización para todos”.



Editan "Los silencios de la revolución", para rebatir "La revolución silenciosa" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Editan "Los silencios de la revolución", para rebatir "La revolución silenciosa" [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile